

## DANS LE PUY-DE-DÔME

### AU FIL DE LA SEMAINE

**GIE CHAROLAIS LEADER** Après six mois de préparation à cette arrivée, les montagnards charolais du Puy-de-Dôme ont reçu leur dernier veau : Himalaya.

# 4 décembre 2012 : le GIE Charolais Leader a atteint l'Himalaya !

Il n'y a pas eu d'improvisation dans cet achat et la réception de ce veau si jeune mais déjà si titré s'est fait comme d'habitude: dans la bonne humeur et la convivialité.

#### Six mois de préparation

L'acquisition d'un taureau au GIE Charolais Leader fait l'objet d'un processus élaboré rodé depuis plus de 20 ans maintenant. Début juillet, suite à l'Assemblée générale, le type de taureau à acheter et la somme à y mettre est arrêtée. Deuxième quinzaine d'août, une première réunion définit les caractéristiques de l'animal recherché et sont préparées les «estafettes d'éleveurs» qui parcourront la France pour visiter les élevages présentant des veaux à la vente nationale. Ils repèrent ainsi les veaux dans leur élevage et y voient les descendants et les contemporains. Et en plus, certains éleveurs repèrent pour eux des veaux intéressants.



La concertation avant la vente nationale du Marault 2012 : un seul veau avait été repéré. Mais son prix aux enchères dépassant largement le cadre de ce qui avait été prévu, il n'y a pas eu d'achat.

Une seconde réunion a lieu quelques jours avant la vente et chacune des estafettes fait part des veaux qu'elle a vus. Chaque pedigree est examiné : la très bonne connaissance des souches est un point fort dans les décisions de choix. Elle est complétée par l'analyse des index qui traduit de

façon chiffrée ce qui est recherché par le groupe sur tel ou tel veau et son ascendance.

Nouveauté 2012 : une projection photographique des veaux est faite et les éleveurs peuvent davantage affiner leur choix. La synthèse des avis de tous permet de dégager les 3 ou 4 veaux potentiels à acquérir.



Himalaya : le plan B du GIE. Repéré au Marault (où il n'était pas en vente) grâce au Prix de l'AJEC, le GIE s'est reporté sur lui à la vente aux enchères de Charolles.

La dernière « ligne droite » a lieu lors du concours des veaux le matin de la vente nationale et les éleveurs présents se concertent pour choisir le - ou les - veaux sur lesquels le GIE va miser. Après l'achat, les performances du veau présentées par son naisseur en concours sont suivies. Après son remarquable prix de

l'Ajec au Marault, il a fait deux Prix d'honneur, l'un dans un concours de l'Auxois Sud et l'autre à Retel dans le cadre du concours Ardennes Génétique Elevage. Ce dernier prix lui permet d'accéder à la finale des meilleurs veaux de 2012 au Super de moulins où il a fait une excellente sortie et impressionné bon nombre de connaisseurs.

Himalaya était donc très attendu par une quarantaine de personnes à son arrivée à Lapeyrouse. Il y sera en pension dans l'élevage Jambrun dès le printemps. L'hiver sera consacré à la réalisation de doses et à leur mise aux normes internationales. Il sera prélevé au Centre de Marmilhat. Six mois sont donc passés depuis les premières réflexions de juillet 2012.



M et M<sup>e</sup> Froidureau ont livré Himalaya aux deux frères Jambrun (Pascal et Robert) qui le prendront en pension dès ce Printemps. Ils auront la responsabilité de l'entretenir et de le préparer aux concours pour sa promotion.



La traditionnelle photo du groupe ici devant l'Eglise -classée monument historique- fraîchement restaurée de Lapeyrouse. Les éleveurs découvrent ou redécouvrent le veau et, suite à cet examen, un repas très convivial et chaleureux a réuni tout le monde.

Année	Etapes marquantes de la carrière d'Himalaya	Actions spécifiques des éleveurs	Résultats et index
2013	- Hiver : Mise aux normes internationales des doses - Printemps : Première série d'inséminations	- Printemps : Mise en place des doses selon un quota défini par élevage	aucun
2014	- Hiver : Première série de naissances - Sevrage des veaux	- Printemps : réunion de commentaires sur la fertilité suite aux Inséminations et les facilités de naissances (premiers éléments) - Contrôle de performances des veaux (Croissance, pointage) - Premières présentations en concours et ventes	- Résultats bruts Naissance  - Résultats bruts croissance et morphologie
2015	- Hiver : seconde série de naissances	- Printemps : réunion de commentaires sur les facilités de naissances de la deuxième campagne de vêlages - Contrôle de performances des veaux (Croissance, pointage) et des génisses 1 an - Juillet : décision sur la commercialisation des doses (tarif, promotion...)	Février : index ISEVR du taureau : première indication officielle de sa valeur génétique sur ses performances au sevrage
2016	- Hiver : troisième série de naissances - Mise à la saillie des génisses «24 mois»	- Printemps : réunion de commentaires sur les facilités de naissances de la deuxième campagne de vêlages - Contrôle de performances de veaux (Croissance, pointage) et des génisses 2 ans	
2017	- Hiver : quatrième série de naissances - Vêlage des premières filles	Printemps : réunion de commentaires sur les aptitudes au vêlage. Orientation des conseils d'accouplement	Février : Index Croissance post sevrage (femelles) et Aptitudes bouchères (Jeunes bovins)
2018	Seconds vêlages des premières filles	Au vu des index aptitudes maternelles, modification de l'offre commerciale en fonction de la valeur du taureau et notamment le comportement de ses filles au vêlage.	Février : index Qualités maternelles : Aptitude vêlage, Allaitement et Valeur maternelle (IVMAT) du taureau obtenu sur les produits de ses premières génisses.

#### Et six ans de suivi ! ...

Après la livraison, le travail collectif du groupe commence véritablement et il faudra six ans pour tout connaître de cet achat et apprécier véritablement si le groupe a vu juste. Le tableau ci-dessous donne les grandes étapes de ce travail.

L'exemple d'Himalaya montre que le travail collectif et encadré de l'évaluation des taureaux permet au groupe de mettre sur le marché des doses ou des produits du veau avec toutes les informations nécessaires pour que les acheteurs fassent les bons choix. Il faut six ans pour avoir l'ensemble des informations dans la configuration actuelle de l'évaluation génétique. Avec l'arrivée de la génétique, ces délais devraient être considérablement raccourcis.

Dans cette organisation, ce sont les 50 éleveurs du groupe riche d'une base de 3400 vaches contrôlées qui valident eux-mêmes les différentes étapes. Ils décident, parfois, de retirer un taureau ou, plus fréquemment, de le porter vers les sommets... Himalaya devrait être un de ceux-là !